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研修レポート
神奈川県大井町　　場所：神奈川県大井町　学校給食センター

10/23
Ｒ１

「オール電化でエコ　非常時対応可能な学校給食センター」

　神奈川県大井町の学校給食センター
を視察しました。
　この給食センターは、ドライシステ
ムのため、床面は常に乾燥していて、
衛生面は従来に比べ格段に向上したそ
うです。太陽光発電によるオール電化
で二酸化炭素排出量を削減するととも
に、非常時には自家発電によりおにぎ
りもまかなえます。食材は新鮮な地場
産物を多く使用しているとのことでし
た。（川田敏彦）

東京都福生市　　場所：東京都福生市　防災食育センター
10/24

Ｒ１

「学校給食・食育・市民の防災複合施設」

　台風１９号の爪痕残す東京都
福生市の「福生市防災食育セン
ター」を視察して来ました。名
前のとおり学校給食、食育、市
民の防災拠点としての機能を併
せ持つ複合施設です。
　学校給食、食育学習と防災施
設として、避難所機能、拠点機
能、備蓄機能、応急給食機能の
４点を有しています。災害時対
応炊飯システムなど充実した設
備を見学し、今後の参考になり
ました。（川田敏彦）

文教厚生常任委員会編

ふっ さ

　議会での議員の発言自由の原則や、発言の制約、
発言の取り消し、訂正など具体例を上げて詳しく説明してもらいま
した。また、一般質問では、良い質問とは、その質問をすることで、
村全体が良くなるかどうかが争点になっていることが大事であるこ
とを学びました。一般質問の目的、重要性を再認識し、議会活動に役立てていきます。（清水健一）

議員全体編

群馬県町村議会　議員研修会　　場所：吉岡町文化センター

東京大学名誉教授　大森　彌氏

10/25
Ｒ１

「新時代の自治体議会の姿」
わたる

　自治体議会は個々の議員の個別事情の違いを超えて自由
に意見を交わす討議が不可欠です。また、合議体として体
をなすには議員から出される意見などを、地域の将来のた
め議会の意思として集約しなければならないということ
で、責任をもって議会と向き合い議論していかなければと
思いました。（小野関治義）

「議会における議員の発言について」「議会における議員の発言について」
群馬県町村議会議長会次長　峯岸　茂己氏

　ハラスメントに関する基本的な知識とその実態から実践的な対応まで実体験から紹
介してもらいました。ハラスメントに該当するかどうかの判断は、「言動を発する側の感じ方ではな
く、その言動を受ける側の感じ方」であり、受け手側の主観が重視されます。セクハラ、パワハラ等
が問題になっている現在、被害者の人生に大きな影響を与えることも学び、ハラスメントを起こさな
い議会環境をつくっていくことが大切だと認識しました。（清水健一）

「町村議会におけるセクハラ・パワハラ事例研究」
北群馬郡町村議会議長会　議員研修会 　場所：榛東村役場201会議室

11/５
Ｒ１

日本経営協会  廣津　榮三郎氏

㈱感性リサーチ代表取締役　黒川　伊保子氏

「人生に効く脳科学～脳が創り出す男女のミゾ、人生の波」

　誰もが自分の感性が世界の正義だと信じています。なぜなら生存に強く寄与する感
性に躊躇なく従うように脳はプログラムされているからだそうです。また、男性脳は
沈黙でストレスを解消し、女性脳は共感することでストレスを半減させるとのことから、男女は互い
に違うことを認識し合えばうまくいくのかなと思いました。（小野関治義）

ちゅうちょ
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　令和元年台風第１９号の災害に関する緊急要望や上信自動車道等の７つの交通軸とその軸につな
がる生活幹線道路の整備促進に関する要望等１９事項を令和元年度重点要望として、群馬県関係国
会議員に提出しました。

群馬県関係国会議員と町村議長との意見交換会
　　　　　　　　　　　　　　　場所：東京都　グランドアーク半蔵門11/12

Ｒ１

「国会議員へ１９事項の要望を提出」

群馬県町村議会議長会研修会
11/13

Ｒ１

「不良長寿のすすめ」順天堂大学医学部教授　奥村　康氏

　２１世紀の医学は、再生医療や心の医学が発展するのではないか
という話から、人の性格と寿命、コレステロールや中性脂肪の数値、
薬の服薬、喫煙、がんと免疫の関係など様々な観点から健康や長寿
について講演くださいました。ＮＫ細胞を強くすると長生きになる
と聞きましたので、声を出して笑い、時には頭の中を白くしてＮＫ
細胞を増やしていきたいです。

地方議会活性化シンポジウム２０１９　　場所：東京都　シェラトン都ホテル東京
11/14

Ｒ１

「令和時代の地方議会－多様な地方議会の姿から考える－」
パネリストとして榛東村議会の取り組みを紹介

「地方議員の“なり手不足”と地方議会改革」

パネルディスカッション

基調講演

東北大学大学院情報科学研究科准教授　河村　和徳氏

　パネリストとして出席してきました。多様な人材が地
方議会に参画するための取り組みとして榛東村議会にお
ける過去の議員報酬の引上げ、出産期間及び介護や育児
等を明記した会議規則の改正、子育て世代にも議会を身
近に感じていただくための「ママフェス」での議場見学
会の取り組み等について話させていただきました。

（南　千晴）

議長編

全国町村議会議長会創立７０周年記念式典
　　　　　　　第６３回町村議会議長全国大会　　場所：東京都　ＮＨＫホール

　安倍晋三内閣総理大臣をはじめ、多数の来賓の方々と約１８

００人の町村議会関係者が全国から参集し開催されました創立
７０周年記念式典及び第６３回町村議会議長全国大会に出席し
てきました。
　令和２年度の国の予算編成対策として、「東日本大震災から
の復興」など要望３７件「議会の機能強化及び多様な人材を確
保するための環境整備に関する重点要望」１４点、決議、特別
決議、豪雪地帯対策の要望等を満場一致で決定し、全国の町村
議長と共に実現に向けてガンバローコールを行いました。

神奈川県大井町　　場所：神奈川県大井町　大井町役場
11/27

Ｒ１

「進んだ防災対策を学ぶ」

　大規模災害時相互応援の協定を結
んでいる大井町の防災対策について
視察しました。研修では自主防災組
織、土砂災害洪水ハザードマップの
整備状況、防災施設、防災行動計画
などについて説明を受けました。ま
た、地場産業や特産品等の開発につ
いては、観光、農業、商工業などと
連携して取り組みを行っているとの
ことでした。これらを参考に、本村
の防災対策や地場産業の発展に取り
組みたいと思います。（蜂　　實）

神奈川県愛川町　　場所：神奈川県愛川町　愛川町役場

　神奈川県愛川町を訪問し、地場産
業のブランド化の取り組みについて
研修しました。ブランド商品として
愛川自然じょ、愛川パン、純米大吟
醸を始め２８種類をブランド化し地
域産業の活性化に努めています。そ
れらをふるさと納税の返礼品として
活用しています。また、年々増え続
ける有害鳥獣対策に対しては、農作
物獣害防除柵の設置や実施隊管理捕
獲用狩猟犬の借り上げを行い、捕獲
活動の効率化を図っています。これ
らを参考にして、本村の有害鳥獣対
策に役立てたいと思います。
（蜂　　實）

「数多くの商品のブランド化を実現」

総務産業常任委員会編

じ ねん



182020.1

議会広報常任委員会編

群馬県町村議会広報研修会　　場所：群馬県市町村会館

グラフィックデザイナー　長岡　光弘氏

11/18
Ｒ１

「広報誌制作のスキルポイントと
　　　　　　　　　　 広報クリニック」

　住民に分かりやすい紙面
編集、見やすい紙面表現、
情報の理解を高めるために
ビジュアル ( 写真、イラス
ト ) を用いているかなど、
スキルポイントを細かく説
明していただき大変勉強に
なりました。
　しんとうむら議会だより
クリニックでは、読み手の
視線の流れに注視したレイ
アウトや住民にわかりやす
い編集を心掛けるなどのア
ドバイスとともに、見出しの文字の大きさ、視認性のよさ、住民の目を引く写真の活用な
ど工夫がなされているという高評価をいただきました。（小野関治義）

委員会等での
ペットボトルの配布を廃止
マイボトル等の持ち込み可に
　議会は、１１月末から環境に配慮するため、
今まで各委員会や全員協議会等にて各議員、職
員に配布されていたお茶のペットボトルを廃止
し、マイボトルやマイカップの持参で対応する
こととしました。小さなことですが、ＣＯ２の削
減と経費の削減に努めます。

低炭素社会に向けた議会の取り組み


